
Niederschrift 

 
Über die Sitzung des Ausschusses für Umwelt und Energie der Gemeinde Pellworm am 
Donnerstag, den 25.01.2024 um 20.00 Uhr im Sitzungsraum der Gemeindeverwaltung, 
Uthlandestr. 1 
 
 
Beginn der Sitzung:   20:01 Uhr                                        
Ende der Sitzung:   21:48 Uhr 
 
Anwesende: 
 
Ausschuss: 
Bettina Eisert – Vorsitzende  
Axel Breiter für Kai Edlefsen 
Dirk Peterssen  

Marc Lucht  

Felix Leitermann 
Hauke Zetl 
Tore Zetl 
Marina Kues für Silke Backsen 
 
Gemeindevertretung: 
Astrid Korth -Bürgermeisterin 
Rolf Holsteiner 
 
Außerdem anwesend: 
Frank Diez-Bauverwaltung  
Magdalena Hanft- Projektmanagement, Protokoll 
Markus Reyntjes – Energie AG 
7 Bürger*innen 

Tagesordnung: 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der 
Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit sowie Beschlussfassung über Änderungsanträge zur 
Tagesordnung 

2. Feststellung der Niederschrift vom 05. Dezember 2023 

3. Bericht der Vorsitzenden 

4. Beratung und Beschlussfassung zur Beschlussempfehlung an die Gemeindevertretung zum 
„Seeadlerschutz in der Vogelkoje Pellworm“ 

5. Bericht und Beratung zu den schriftlich an die Gemeinde eingereichten Überlegungen zum 
Ausbau von Windkraft/-Anlagen auf Pellworm 

6. Bericht des Projektmanagements zur Biosphäre 

7. Bericht aus der Energie AG 

8. Sachstand „Fördermaßnahmen Gesamtkonzept Hochwasserschutz“ 



9. Sachstand „Horizon Framework Programm (HORIZON) „HORIZON-CL5-2023-D4-02“, 
Förderantrag nach GV-Beschluss vom 29. August 2023 

10. Sachstand „Klima-Check“ 

11. Anfragen der Ausschussmitglieder 

12. Einwohnerfragestunde 

Der nachfolgende Tagesordnungspunkt wird nach Maßgabe der Beschlussfassung durch den 
Ausschuss voraussichtlich nicht öffentlich beraten: 

13. Personal- und Grundstücksangelegenheiten (einschl. Vergaben) 

 

TOP 1: Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der 
Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit sowie Beschlussfassung über Änderungsanträge 
zur Tagesordnung 

Die Ausschussvorsitzende Bettina Eisert begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung. 
Die Beschlussfähigkeit und die Ordnungsmäßigkeit der Einladung werden festgestellt. 
Änderungsanträge zur Tagesordnung werden nicht gestellt. Der nicht-öffentliche Teil 
entfällt. 

TOP 2: Feststellung über die Niederschrift vom 05.12.2023 

Das Protokoll der Sitzung vom 05.12.2023 wird festgestellt. 

TOP 3: Bericht der Vorsitzenden 

Die Vorsitzende Bettina Eisert berichtet über folgende Termine und Sachstände:  

• Die Sitzung wurde ursprünglich für den 18.01 geplant. Die Verschiebung erfolgte 
wegen dringenden familiären Angelegenheiten. Die Vorsitzende entschuldigt sich 
und dankt den Teilnehmenden fürs Verständnis. 

• Diana Johns und Oliver Jedath  stehen als Protokollführer nicht mehr zur Verfügung. 
Die Vorsitzende bedankt sich bei den Beiden für die bisherige Arbeit. Die heutige 
Sitzung protokoliert Magdalena Hanft aus dem Projektmanagement. Nach einer 
Lösung für die Zukunft wird gesucht. 

TOP 4: Beratung und Beschlussfassung zur Beschlussempfehlung an die 
Gemeindevertretung zum „Seeadlerschutz in der Vogelkoje Pellworm“ 
 
Die Vorsitzende berichtet, dass die Beschlussempfehlung aus der letzten Sitzung verändert 
wurde, außerdem liegt eine Expertise der Projektgruppe Seeadlerschutz Schleswig-Holstein 
vor, die eine ganzjährige Schließung der Pellwormer Vogelkoje empfiehlt und begründet. 

Über folgende Beschlussempfehlung wird abgestimmt:  

Beschlussempfehlung zum Seeadlerschutz in der Vogelkoje Pellworm 
Ausschuss für Umwelt & Energie, Sitzung am 25. Januar 2024 
Sachverhalt: 
In der Vogelkoje der Gemeinde Pellworm brütet seit einigen Jahren ein Seeadler-Paar. Nach 
mehreren Jahren erfolgloser Brutversuche konnte im Frühjahr/Frühsommer 2023 ein 
Bruterfolg verzeichnet und ein flügger Jungvogel beobachtet werden. 



Der Seeadler gehört in Deutschland zu den seltenen Wildtierarten. Zu den wesentlichen 
Schutzmaßnahmen gehört vor allem der Schutz der Bruthabitate und Horst-Standorte. 
Große Bedeutung kommt dabei der Erhalt von Altholz in Abstimmung mit 
forstwirtschaftlichen Aktivitäten um den Brutplatz zu. Die Empfehlungen der Projektgruppe 
Seeadlerschutz in Schleswig-Holstein geben dabei vor, den Brutbereich möglichst ganzjährig 
nicht zu betreten. Darüber hinaus schreibt das Landesnaturschutzgesetz das Unterlassen 
jeglicher, störender Handlungen in einem Radius von 100 m rund um den Nist-Baum vor. 
(LNatschG §28b)… unbeschadet weitergehender Rechtsvorschriften ist es verboten, die 
Nistplätze, sowie dort befindliche Bruten von …Seeadlern… durch Aufsuchen, Fotografieren, 
Filmen, Abholzungen oder andere Handlungen im Umkreis von 100m zu gefährden…“) Es 
wird ein Jagdruhezone von 300 m im Umkreis vorgegeben. Bereits im Herbst 
(Oktober/November) führen viele Seeadler-Paare eine sog. Herbst-Balz am Brut-Platz durch, 
die der Anpaarung, dem Auffischen der monogamen Verpaarung und Horst-Baum 
Behandlungen dient. Die eigentliche Balzperiode liegt im Spätwinter/Vorfrühling, etwa 
Januar-Februar. Dem Schließt sich die Brut und Aufzucht der Jungvögel an. 
In den vergangenen Jahren wurde die Vogelkoje auf Grund des Brutverhaltens der Seeadler 
bis auf Weiteres gesperrt. So konnte sich ein weitgehend ungestörtes Brut-Habitat 
entwickeln. Um einen ausreichenden Schutz der Seeadler, vor allem auf Grund der 
Kleinteiligkeit des Horst-Standortes zu gewährleisten, empfiehlt der Ausschuss für Umwelt 
und Energie der Gemeindevertretung eine ganzjährige Schließung der Vogelkoje. 
Des Weiteren wird folgendes empfohlen: Um interessierte Vogelbeobachter*innen 
ausreichend zu informieren und am Brutgeschehen teilhaben zu lassen, wird das Umfeld der 
Vogelkoje so gestaltet, dass diese Interessierten Zugang zu umfassenden und anschaulichen 
Informationen bekommen. Hierfür könnten Informationstafeln, die Installation einer 
Nestkamera etc., herangezogen werden. Des Weiteren wird die Absperrung (Bauzaun) um 
die Vogelkoje entsprechend angepasst. Zur fachlichen Begleitung werden Akteure- aus 
Natur- und Artenschutz mit deren Expertise eingebunden, die in Absprache mit dem 
gemeindlichen Projektmanagement zeitnah (Frühjahr 2024) Maßnahmen zum Seeadler- 
Schutz erarbeiten und Fördermöglichkeiten für das Projekt prüfen und anstoßen. 
Diese Experten werden zukünftig alljährlich im Sommer (August) eine Evaluation der 
Situation rund um den Brut-Platz vornehmen. Dieses Ergebnis wird im Ausschuss für Umwelt 
& Energie vorgestellt. 
 
Beschlussempfehlung: 
Um einen ausreichenden Schutz der Seeadler, vor allem auf Grund der Kleinteiligkeit des 
Horst-Standortes zu gewährleisten, empfiehlt der Ausschuss für Umwelt und Energie der 
Gemeindevertretung eine ganzjährige Schließung der Vogelkoje. Dieser Beschluss wird im 
Sommer eines jeden Folge-Jahres durch Experten-Evaluation überprüft. Daraus werden 
gegebenenfalls weitere Maßnahmen abgeleitet. 
 
Ergebnis: 
Es wurde beantragt, die Beschlussempfehlung folgend zu ändern: 
Um einen ausreichenden Schutz der Seeadler, vor allem auf Grund der Kleinteiligkeit des 
Horst-Standortes zu gewährleisten, empfiehlt der Ausschuss für Umwelt und Energie der 
Gemeindevertretung eine ganzjährige Schließung der Vogelkoje, mit restriktiven Ausnahmen 

zur akzeptanzfördenden Vermittlung von Naturschutz und der Kommunikation des lokalen 

Kulturgutes Vogelkoje. Dieser Beschluss wird im Sommer eines jeden Folge-Jahres durch 
Experten-Evaluation überprüft. Daraus werden gegebenenfalls weitere Maßnahmen 
abgeleitet. 
 
Diese  Empfehlung wurde  einstimmig beschlossen. 
 



  

 
TOP 5:  Bericht und Beratung zu den schriftlich an die Gemeinde eingereichten 
Überlegungen zum Ausbau von Windkraft/-Anlagen auf Pellworm 

Aufgrund der Befangenheit der Ausschussmitglieder können die mit der Einladung 
versendeten Anlagen zu diesem TOP nicht thematisiert werden. Möglich ist nur eine 
allgemeine Betrachtung. Um das Thema konkret behandeln zu können, müsse eine neutrale 
Person in der Absprache mit der Kommunalaufsicht beauftragt werden. Auf Vorschlag der 
Vorsitzenden wird das Thema auf die nächste Sitzung verschoben. 

TOP 6:  Bericht des Projektmanagements zur Biosphäre 

Magdalena Hanft berichtet zu folgenden Themen: 

• Monatsgespräch zur Biosphärenthemen mit Nicole Schrader, Silke Wissel, Armin Jeß 

• Entwurf des Organigramms für Biosphäre Pellworm. 

• Der geplante Besuch in der Biosphäre Niedersächsische Elbtalaue muss verschoben 
werden. 

• Am 28.01. nehmen Magdalena Hanft und Ingrid Iben-Schikotanz am Treffen des 
Biosphärenrats der Halligen teil. 

TOP 7:   Bericht aus der Energie AG 

Marcus Rantyes berichtet folgendes vom Treffen der Energie AG am 12.12.2023: 

• Es wurde ein Sprecher (Markus Rantyes) und sein Vertreter (Jens Uwe Knudsen) 
gewählt. 

• Die Energie AG möchte die Zusammenarbeit mit der Gemeinde weiter ausbauen und 
die Termine mit den Terminen der Ausschusssitzungen koordinieren. 

• Die Energie AG arbeitet an der  Umsetzung des Masterplans Energie und Klimaschutz. 
Pellworm 2030 und wird Vorschläge für den Ausschuss ausarbeiten. 

TOP 8:  Sachstand „Fördermaßnahmen Gesamtkonzept Hochwasserschutz“  

Frau Sylvia Hansen ist nicht anwesend, hat jedoch einen Bericht vorbereitet und an die 
Vorsitzende übermittelt. Frau Hansen informiert, dass  die Gemeinde Pellworm einen Antrag 
auf Bezuschussung zur Erstellung eines Hochwasserschutzkonzeptes beim Kreistag 
Nordfriesland (NF) gestellt hat. Der Kreistag hat  einen Betrag von 95.000,- € als Zuschuss 
beschlossen (gestreckt über zwei Jahre). Der Zuschuss ist mit einem Sperrvermerk versehen 
worden, welcher vom Finanz- und Bauausschuss des Kreises NF aufgehoben werden kann. 
Der Beschluss zur Aufhebung des Sperrvermerkes soll in der nächsten Sitzung des Finanz- 
und Bauausschusses des Kreises NF am 05.03.2024 gefasst werden. Hierfür muss mindestens 
vier Wochen vor diesem Datum ein Antrag zum Aufheben des Sperrvermerkes eingereicht 
werden, damit der Punkt auf der Tagesordnung zur Sitzung platziert werden kann. 

TOP 9:  Sachstand „Horizon Framework Programm (HORIZON) „HORIZON-CL5-2023-D4-
02“, Förderantrag nach GV-Beschluss vom 29. August 2023 

Hier gibt es noch nichts Neues  

 

 



TOP 10:  Sachstand „Klima-Check“ 

Die Ausarbeitung ist noch nicht finalisiert worden, Marina Kues bittet um Aufschub. Das 
Thema wird auf die nächste Sitzung verschoben. 

TOP 11:  Anfragen der Ausschussmitglieder 

• Es wurde nachgefragt, ob es möglich wäre, unabhängig vom Ausschuss 
Arbeitsgruppen zu bilden, z.B. zum Thema Mobilität. Antwort der Vorsitzenden: es 
spricht nichts dagegen. 

• Es wurde angeregt die Grünflächen In de See insektenfreundlich zu gestalten. Dafür 
müsste zeitnah begonnen werden, um Bäume als Windschutz  pflanzen zu können. 
Daraufhin wurde spontan eine Arbeitsgruppe gebildet.  

TOP 12:   Einwohnerfragestunde 

• Es wurde Enttäuschung darüber geäußert, dass wegen Befangenheit keine Diskussion 
z.T. Windenergie in einem Ausschuss, dass sich mit diesen Themen befassen soll, 
möglich ist.  

Mit einem Dank an die Anwesenden schließt die Ausschussvorsitzende Bettina Eisert um 
21.48 Uhr den öffentlichen Teil der Sitzung. 

 

TOP 13:  Personal- und Grundstücksangelegenheiten (einschl. Vergaben) 

entfällt 

 

 

 ------------------------------------------                                -------------------------------------------- 

Bettina Eisert          Magdalena Hanft          
      Ausschussvorsitzende                     Protokoll 
 

 

 


